

Escudo.
Querétaro
1655

Escudo de armas.

El rey Felipe IV concedió el escudo de armas a este pueblo al darle el título de ciudad en el año de 1655 con la honorosa denominación de muy noble y muy leal (Zelaá).

La forma del escudo según la heraldica, es: laumita. — Escudo: acuartelado. — Colores: no se saben; por varias consideraciones se presumen: En campo de sable⁽¹⁾, un Sol figurado poniente (unos lo ponen en su gloria, es decir entero) por lo opaco de ese día, según dice la tradicion y porque la batalla que conmemora el blason de Querétaro q concluyó al ponerse el Sol, se presume que sea mejor representarlo poniente de gules (2) o mejor de oro (3) surmontado de una cruz ⁽⁴⁾ recontada (esto es sin adornos) de gules (rojo) (5) dos estrellas plateadas (6) una cada lado del sol que alude a lo opaco que se vio en aquél ~~dia~~ (Sopkin Estadística) dia (Appendice á la Corona de la Santa Virgen Maria 1882) Larrea pag 448.)

Canton dientro de la punta.

En campo de sable (por las conjeturas de la nota 1.) el apostol Santiago a caballo como se vio en la batalla de Clavijo. (~~en misa~~⁽⁷⁾)

Canton siniestro de la punta.

Campo de azur (8) con una mies de maiz. (9)

Notas al Escudo de armas.

(1) — Se presume el color sable (negro) porque ese dia se vio opaco ~~dia~~ (Cronicas de la Cruz Tom 1º) y por lo mismo es probable que se represente esa oscuridad por el color negro.

(2) — Será color rojo, porque así se figura siempre el Sol y así estan las armas que tiene en la Catedral un genio á los pies de la estatua de Santia go, y porque así comunmente se representa á este astro, aun cuando en Heraldica (Diccionario de Geografía Tomo VI pag 121) se dibuja de cuatro colores, mas es probable que sea de oro ó amarillo segun adelante veremos.

(3) En las cuatro fases diarias del Sol (Diccionario de Geografía lugar citado) que se representan en los blasones, está el color palido (amarillo) cuando se pone; y como aquí es probable que sea sol poniente, debe ser de amarillo u oro.

(4) Se creé que indica la aparición que los indios vieron en el cielo de una cruz, en los mas señales reñidos del combate segun refieren los historiadores, que detallan la conquista.

(5) La cruz antes citada, añade la tradicion que fué roja.

(6) Se infiere que por ser el color mas aproposito para esas figuras.

(7) Sin moros muertos al pie; pues en ninguno de los escudos varios que se conocen de esta ciudad

Añie los moros citados.

En el frontis del ~~convento~~ templo de d. Francisco ^{escritores.}
(hoy Catedral) en el centro está un bajo relieve
en cantera en que figura a Santiago acabando
empuñando una espada a moros caídos a los
pies del caballo.

(8) Se infiere por otros negros que representa
a Gueretaro. Tiene un cielo azul

(9) Zelaa en su obra "Glorias de Gueretaro" solo ^{escudo.}
dice: "Con otros jeroglíficos de su antigüedad",
sin decir cuales.

En unas partes estan palmas. Sera porque
en el cementerio y huerta del templo de la Cruz
habia palmas. (Asi lo trae el escudo del ^{una} plano
de Gueretaro de la citada obra de Zelaa 1803.)

En otras nada mas la mies. (Sello de papel
sellado habilitado por el Estado" ~~para~~ para
1834 y 35.)

En otras, una como parra. (Ilustracion a una
invitacion para Certamen guadalupano en
1888, con motivo de la consagracion de la
iglesia de la Congregacion y un ^{y algo de la mies.} plano de
Gueretaro de 1882.)

En otras unos arboles a manera de mesquites.
(Escudo existente en el salon de cabildos del
palacio municipal.)

En algunos trae tambien magueyes etc.
Todo esto, segun dice Septien obra citada, indica

la feracidad de el suelo queretano.

Nacio el Bon D. Jose M. Zelaa e Hidalgo
autor autor de las "Glorias de Gueretaro" y otras
obras, el 9 de Mayo de 1767 segun el mismo lo
afirma y murio segun Beristain en 1813.

En idioma otomi: NDa in xey ("Reglas de
Ortografia, Arte y Diccionario del Idioma otomi,
por el P. Luis Neve y Molina imp en Mexico 1767.)

Un queretano estudeoso a quien le debo muchos
apuntes que me ha proporcionado para mis
escritos, hace estas justas preguntas, tratando
del escudo: "Si tiene, no tendría Gueretaro en su
escudo de armas, divisa, leyenda ó blason; pues
algunos de otras ciudades y las armas de parti-
culares tienen tambien. — Si lo tiene, cual sera' y co-
mo dice. — Si no lo tiene, porque no lo tiene." —

El celebre D. Joaquin Ycazbalceta en su obra
"Opusculos varios" y en el que trata de la industria
de la seda en Mexico pag 118 a 50 dice que
por orden del rey Felipe II hicieron los alcaldes
unas estadisticas de todos los pueblos de
esta Nueva-Espana en 1579 y fueron remiti-
das a la corte.

El Alcalde D. Fernando de Vargas presento
la suya de este pueblo de Gueretaro con fecha
20 de Enero de 1582 la cual ha de tener
datos muy curiosos e interesantes, que podrian
ahora dar mucho luz de lo que fué esta

ciudad en sus principios.

1531. El cronista Medina dice que la fortaleza ^{y prendio de su fundada "Monasterio de los Chichimecas"} el año de la conquista estaba bajo el mando de D. Luis de Velasco, y el Diccionario de Historia y Geografía de Madrid (Tom VII pag 426 col 1^a) dice que el 5 de Dño de 1555 desembarcó el nuevo Rey D. Luis de Velasco, ^{el 1^o} absolutamente hace mención en ese artículo de la especie del cronista Medina el cual no dice de donde tomó aquella noticia.

Con D. Luis de Velasco venía de pase D. Hernando de Vargas y quizá este mismo sea el Alcalde a que se refiere Ycaza baleeta al final de la estadística de Querétaro.

- Cruz. (1847.) El Fr. P. Fr. José de los Santos Cardoso, de quien en pocas palabras se puede decir que fue amado de dios y de los hombres, el cual murió siendo guardian de este convento el 18 de Enero de este año.

El Hermano Fr. Toribio de María Santísima natural de Camaleña en las montañas de Burgos, tomó el hábito en este colegio a los 27 años de edad, Fue uno de los fundadores de de S. Fernando de México, siendo observante de su religión 37 años 7 meses 19 días. Murió de edad de 64 años y sus virtudes heroicas que den servir para no olvidar su memoria. Lo

puríscimo. Dio con trabajos penosos, accidentes mortales y enfermedad continua que excedía a las humanas fuerzas. Su afecto terrenal estaba muerto y de aquí que se complacía en las enfermedades logrando en su pasiencia el merecimiento de la perfección. Su retrato es viva figura de su angelical pureza. Murió el 27 de Dño de 1790.

1790. El V. P. Fr Francisco Frutos fundador de este colegio murió el 15 de Mayo de 1697 a los 37 años de ^{religioso} con fama de perfecto religioso.

1697. El V. P. Fr Francisco Esteban fundador de este colegio, quien ocupó los cargos de Guardian, Comisario, dos veces preposito de misiones. Religioso ejemplar de vida austera, devotísimo de contemplar la gloria de el Señor I. C. en lo cual vertió abundantes lagrimas. Celosismo por la predicación. Despues de largos años empleados en la predicación, penitencias y práctica de las virtudes murió en este convento a la edad de 70 años el 25 de Mayo de 1721.

1850. Liraz. El M. R. P. Fr. José M. Pérez Llera, guardian de este colegio y Ex-Comisario, Prefecto de misiones, fue religioso de mucha oración. Ejercitó con admirable celo el ministerio apostólico entre los infieles de Sonora, y murió como él lo deseaba, en sus misiones el 12 de Enero de 1850. Este virtuosísimo religioso fundador y padre

de este colegio, murió en olor de santidad en la corte de Madrid donde está sepultado.
 1763, ^{Vº Pº de Vº Dº} Juan Diaz natural de la Villa de Alcazar, hijo de la Santa Provincia de Jaén Miguel, vino en misión a este colegio, en 1763, que fue uno de los primeros religiosos que entraron en las inmediaciones de Sonora. Fue Presidente de la alta Junta y Ministro de la Gobernación hasta 1779, qº fue el fundador de la Sra. Pedro y Sra. Pablo qº se estableció en las margen del Río Colorado.

1781. Allí se aplicó con infatigable celo a la quisicación de aquellos gentiles, hasta el dia 19 de Julio de 1781, en la sublevación ^{a la ejecución} le quitaron la vida a palos.

Fue de grande paz & amante de la feclad, potreza evangélica & del bien de las almas, por Cuya conversión padeció largos & penosos trabajos, dando la vida a la edad de 45 años.

Se Cadaver se halló (después de a cuatro riendas y veintidós días) sobre la tierra Con la Cabya incrustada ^{Con el} Cerquillo entero, qº sin señales que demuestren haber había tanto tiempo ^{que} permanecido ~~en la~~ manzana que se le dieron la muerte.

Sitio
Mazatlán
4

Por la noche fué atacado el puente y reforzado el ataque. Este punto fué el mas atacado durante el sitio; pero por esto mismo era el mas reforzado.

5

8

2

10

11

Hoy fué el dia fijado por Marquez como ultimo plazo para avisar el resultado de su excusión y no obstante, desde que salió nada se volvió a saber de él.

Circula la noticia que Marquez fué derrocado; pero se consideró como invención del enemigo. Gran excitación en la Cruz porque se ven tropas enemigas moverse sobre la Cuesta China y hacia Belaza y se creé que se acerca Marquez pero no fué cierto.

Es confiscado todo el azufre y polvora, aun el de las baterías, para que Arellano represiera parte de las municiones perdidas.

Castillo toma medidas para proveer al ejercito de provisiones y descubre algunos depósitos ocultos.

El techo del Teatro y algunas campanas de los templos son derribadas para igual objeto de hacer parque.

Mendez propone al príncipe Saln persuadida al Comandante a traer en manos de él (Mendez) y de Mejia por la Sierra; pero no se logra la resolución del Comandante.

A las tres de la mañana salen los imperialistas a tomar la garita de Méjico, y ~~dijeron~~ que traeian los cuartos con que estaban atrincherados los republicanos y lo ocuparon.

En esta acción hecha por el Príncipe Saln